

Proyecto CONACYT A1-S-8510

Comentarios sobre la internacionalización en las universidades politécnicas, México (2010-11 a 2020-21)

Dr. Francois Donatien Siry

Marzo 2022

Los datos no permiten identificar claramente las UPs más abiertas al ámbito internacional.

Criterios de internacionalización:

Sin embargo, de 2010 a 2019, la información sobre la procedencia de estudiantes en primer año permite destacar las UPs siguientes como instituciones receptoras de una matrícula procedente de dos zonas esencialmente, de América Central/del Sur y del Caribe y de Estados Unidos:

- Matriculación de estudiantes de América central / Caribe / América del Sur: UP de Bacalar / UP Mesoamericana.
- Matriculación de estadounidenses: UP de Aguascalientes / UP de Mexicali / UP Valle de México, UP de Querétaro, UP de Monclova- Frontera.

Por ahora, varias UP están ubicadas en una situación geográfica estratégica, por ubicación transfronteriza o por encadenamientos productivos con el extranjero:

- Frontera con EE. UU.: UP de Baja California, UP de Piedras Negras, UP de Monclova Frontera, UP de la Región Laguna, UP de Chihuahua, UP de la Región Ribereña / UP de Altamira / UP de Victoria / UP de Apocada / UP de García.
- Frontera con Guatemala: UP de Chiapas / UP Mesoamericana
- Frontera con Belice: Bacalar
- Puerto internacional: UP de Lázaro Cárdenas / UP de Sinaloa / UP de Quintana Roo (Cancún) / UP del Mar y la Sierra (Sinaloa).
- región conectada empresarialmente con EE. UU.: Uruapan (aguacate), Durango y San Luis Potosí (automotriz) / Gómez Palacio

Por otra parte, en 2022 solo 13 UPs pertenecen a la red Universities BIS: 3 en Tamaulipas (Altamira, Región Ribereña, Victoria), 3 en Coahuila (Ramos Arizpe, Monclova Frontera y Piedras Negras), 2 en el Estado de México (Cuautitlán-Izcalli y Otzolotepec), la del Estado de Nayarit, la Metropolitana de Hidalgo, la Metropolitana de Puebla, Santa Rosa Jáuregui en Querétaro y la Yucatán (en Mérida).

Entre los programas de estudios, destacan las formaciones siguientes con un potencial de internacionalización (en verde en la base datos “programas de estudios en las Ups):

- Ingeniería en logística y transporte (13 UPs)
- Licenciatura en administración de empresas turísticas: Huejutla, Nochixtlán, Bacalar, Mar y Sierra (Sinaloa), Mesoamericana, Sur de Zacatecas

- Licenciatura en comercio internacional y aduanas: Región Laguna, Piedras Negras, Guerrero, Metropolitana de Hidalgo, Texcoco, Uruapan, Golfo de México, Mesoamericana
- Licenciatura e Negocios Internacionales: San Luis potosí, Gómez Palacio, Tulancingo, Tecomán, Valle de Toluca, Lázaro Cárdenas, Querétaro, Mar y la Sierra, Zacatecas y Sur de Zacatecas.
- Maestría en comercio y logística internacional: Metropolitana de Hidalgo.
- Licenciatura y Maestría en logística y comercio Internacional: Lázaro Cárdenas.

Convenios:

El sitio de la DGUTyP menciona los programas de movilidad internacional siguientes:

- MEXPROTEC: programa de movilidad estudiantil a Francia que se benefició a 713 estudiantes mexicanos en ingeniería entre 2002 y 2014 por un año de estudios en un IUT francés.
- Programa de movilidad estudiantil a Quebec desde 2010.
- Convenios particulares con Estados Unidos, Canadá, Chile, Colombia, Brasil, Australia. Pocas UPs los mencionan en su sitio web.